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新北市韌性城市跨機關暨專家會議會議紀錄 
 
壹、時間：104年 7月 24日(星期五)上午 10時整 
貳、地點：新北市政府環境保護局 4樓 402會議室 
參、主持人：王副局長美文                     
肆、出（列）席單位及人員：詳如簽到簿                記錄：曾韻璇 
伍、主持人致詞：略。 
陸、綜合討論：(依發言序) 

一、  胥直強委員 

(一) 韌性在於先求生存再求舒適、幸福。基本的生存條件改造須有
足夠高度的視點與足夠寬度的視野，故規劃必須由上而下範圍
必須打破行政區域。 

(二) 韌性要能長能久，規劃眼光要能長遠，早作城市基盤的結構性
調整，其實現須有正確方向的政策與適用的策略。如應為大區
塊的都更而非只計容積的建築更新。 

(三) 人口成長反轉，土地炒作退燒是重新省視發展策略的契機，產
業轉換更是城市生存的必要條件，宜早為規劃。 

二、 陳麗玲委員 
(一) 潛勢議題部分建議加入海嘯、旱災、PM2.5嚴重污染。 

(二) 於各里長會議時，以韌性城市為議題，以生存為發想，以腦力
激盪方式探討各地之問題，以負正提出韌性城市之課題及對策，
並達成教育里長，服務里民之目的，並請里長針對轄內社區宣
傳。 

(三) 在既有的環境下，探討災害發生之頻率，以訂出解決各該地區
環境擾動問題之優先順序。 

(四) 各局處之例行業務中，應加入韌性城市概念，以建構解決災害
或環境擾動之 SOP。 

(五) 建議可依 ISO 37120韌性指標檢討出本市之數據。 

 

三、 鄭晃二委員 

(一) 新的概念之引用，值得檢討過去政策的盲點與慣性，有助於打
破過去的思考模式。然而是否真的有助於解決現在的問題，以
開創未來。從「願景、目標、策略、行動」的邏輯由上而下以
及由下而上的「發展」及「盤點」。舉例來說，潛勢議題，可
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用風險圖像的「衝擊Ｘ頻率」的因素，加以評估，以便做為後
續行動計畫的優先序之政策決定。 

(二) 初期系統性的建構優先於基層的社區自主與自助。需進行跨局
處、跨縣市的整合。避免只針對一時一地的問題。例如，目前
提的「新莊韌性城市」的規劃，只以環保局的業務，似乎無法
涵蓋較大的議題及永續性。 

四、 李玲玲委員 

(一) 韌性－抗性與回覆性，面對干擾的穩定度與恢復的能力。 

(二) 在環境變遷的預測，不能以擾動規模、調適的目標（地點、對
象、規模等）、挑戰、做法（整合各局處室的規劃）。 

(三) 分工目標與空間規劃的整合。 
(四) 哪些是既有做法？成效如果？哪些是依情境預測提出新的做
法？預期成果如何？ 

(五) 重大開發案與韌性的關聯。 
(六) p3-27，工作的目標與時間表？ 
(七) 重點、收斂、成本效益分析？社會效益？. 

 
五、 衛生局顧問郭憲文教授 

(一) 本計畫所提韌性城市之概念及規畫非常重要值得肯定。惟在各
方面之內涵及規畫宜再詳細些。 

(二) 建議事情及參考意見如下： 

1. 對於韌性城市之範圍是否應明確定義，尚包括地理範圍，時
間推估等均應仔細考慮。 

2. 市府各局處參與及討論，共同研擬完整、周全及有效的規
劃。 

3. 增加國內外及在地各種災害之潛在性，以實證性數據來推
估健康風險評估及優先性。 

4. 此報告缺乏明確目標及詳細策略步驟，應與各負責局處共
同研擬。 

5. 聘請專家及收集國外案例，研擬全方面周全性之規劃。 
六、 消防局 

(一) 有關新北市健康城市及永續發展委員會組織分工－公共安全組，
因所辦理 8項策略，其中僅有 1項（公安防火師及火災發生率）
為消防局業務，其他 7項均為警察局業務。 
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(二) 建請調整公共安全組主辦單位為警察局，消防局再配合警察局
辦理。 

七、 城鄉發展局 

(一) 在法規方面，透水率及減少建蔽容積部分，在 103年 5月 30日
發布都市計畫法新北市施行細則，其中第 50條有規定開挖率相
關限制，第 56條有提到考量都市永續發展，建築開發行為應保
留法定空地百分之八十透水面積，並應設置充足之雨水貯留滯
洪及涵養水份再利用相關設施..等，104年 5月 8日新北市施行
細則有預告修正，當中針對各類透水保水設計之保水量再補充
說明，預告修正條文進度，目前已經在 104/7/16 邀及公會及府
內機關召開第一次會議，後續會再召開第 2 次，等有了具體共
識後再送到新北市法規委員會審查-->接著市政會議報告說明
---->轉請內政部核轉行政院備案---->在公告實施。 

(二) 有關報告書 P4-6第 3項，請修正進度第 6點全案預計發布時間
為 104年 8月及 P4-7第 4項本案為活化舊縣府大樓而將原有的
警察局遷移至新莊區，目前目前為停擺狀況，會再調整後續規
劃方向及期程。 

(三) New SkyRider計畫將從新莊沿台 65快速道路設置，延伸跨越大
漢溪後經湳仔溝至土城，橫跨溪北、溪南，全長約 8 公里。本
案計畫讓綠色運具成為市民的運輸通勤工具，減輕都市熱島效
應，降低都市內部高溫化，以提升國人自行車使用度，未來本
案增加 10%自行車通勤族使用。New SkyRider除可成為新北新
地標，更能帶來可觀的減碳效益，板橋區 55.5萬人、新莊區 41.1
萬人，若能吸引兩區 10%機車族改以自行車通勤，每年可減少
1萬 1,136公噸的碳排放，等於每年多種 116萬棵樹，相當於 30
座大安森林公園固碳量。 

(四) 打造樂活地景建築-工務局，提供豐富且優質的館藏資源-文化局，
打造優質風景特定區-觀光旅遊局。 

八、主席結論： 

感謝各位委員的寶貴意見，委員的良言都是讓新北市往前進
步的動力，後續將納入委員意見，並加強各局處間之橫向溝通，
收集各局處資料，持續修改新北市韌性城市發展現況與願景。 
 

九、散會：上午 12時 00分。 


